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Aos quatro dias do mês de dezembro de dois mil e vinte, com fundamento no Decreto 3 

Estadual nº 46.970/2020 e na Resolução SEAS nº 53, de 19/03/2020, foi realizada, de forma 4 

remota,  a 82ª Sessão do Conselho Estadual do Meio Ambiente – CONEMA, com a 5 

presença de Mauricio Couto Cesar Junior (Secretário Executivo) e dos Conselheiros, 6 

Douglas da Silva Moraes do Nascimento (INEA), Antônio Florêncio de Queiroz Neto  7 

(SEAPPA), Leonardo David Quintanilha de Oliveira (PGE), Luiz Soraggi (ANAMMA), Nelson 8 

Rodrigues dos Reis Filho (APEDEMA), Luiz Francisco Maia (UFRJ), Andrea Cristina 9 

Galhego Figueiredo Lopes e Carolina Zoccoli Carneiro (FIRJAN) e Jorge Antônio da Silva 10 

(CUT). Como convidado, tivemos a presença de Kayo Romay (INEA). O Sr. Mauricio Couto 11 

Cesar Junior iniciou a reunião às 11h10min. e fez esclarecimentos em relação aos 12 

questionamentos relacionados à legalidade do Conselho e sua existência, em face de uma 13 

decisão liminar em relação à existência do CONEMA e principalmente quanto à Resolução 14 

CONEMA nº 89, que autorizou a realização de audiências públicas de forma remota. O que 15 

fez com que os Conselheiros presentes solicitassem a não votação para aprovação das 16 

atas das reuniões 80ª e 81ª. Foi então citado o Parecer conjunto feito pelo Dr. Quintanilha e 17 

pela Dra. Pâmella, já distribuído aos conselheiros, que informou que essa liminar foi 18 

derrubada em 2ª instância. Em assuntos gerais o assunto voltará a ser discutido juntamente 19 

com outros esclarecimentos. O Conselheiro Douglas Moraes solicitou o registro em ata de 20 

que o Presidente do INEA, Sr. João Eustáquio, pediu desculpas por não poder participar 21 

dessa reunião por ter sido convocado pelo Secretário do Ambiente para uma outra reunião 22 

urgente. Em relação à aprovação das atas, informou que a Ata nº 80ª, de 17/04/2020, teve a 23 

participação do Presidente Carlos Henrique e na Ata 81ª, dia 06/08/2020, a participação foi 24 

de Dianne Rangel. Informou ainda que esteve presente em ambas como suplente, mas sem 25 

direito a voto, mas afirmou que elas podem ser aprovadas tais como foram redigidas, de 26 

acordo com cada um na sua gestão. O Secretário Executivo solicitou o registro em ata de 27 

que o Secretario Thiago Pampolha, mandou saudações e justificou sua ausência por ter 28 

sido chamado pelo Governador para uma reunião. Em seguida passou para os seguintes 29 

assuntos da pauta: 1. APROVAÇÃO DA ATA DA 80ª SESSÃO CONEMA DE 17/04/2020: 30 

O Secretário Executivo, Sr. Maurício Couto, fez a leitura da Ata da reunião, que já havia sido 31 

enviada aos membros do Conselho, a qual foi aprovada.  2. APROVAÇÃO DA ATA DA 81ª 32 

SESSÃO CONEMA DE 06/08/2020: O Secretário Executivo, Sr. Maurício Couto, leu a Ata 33 

da reunião, que já havia sido enviada aos membros do Conselho, a qual foi aprovada. 2. 34 

DISCUSSÃO SOBRE O REGIMENTO INTERNO, OBJETO DA RESOLUÇÃO CONEMA Nº 35 

88/2019, POR MOTIVO DE PUBLICAÇÃO. O Secretário executivo, explica que a resolução 36 

foi aprovada e logo após sua aprovação, foi feita a troca de secretário e a equipe do novo 37 

secretário pediu que a norma fosse avaliada pela ASJUR/SEAS. Em março, com o decreto 38 

do governador suspendendo as atividades presenciais, esse processo por ser físico ficou 39 

paralisado. Após a retomada das atividades presenciais, o processo foi digitalizado, estando 40 

apto para ser encaminhado para publicação. O Secretário Executivo Passou a palavra para 41 

o Dr. Leonardo Quintanilha, representante da PGE, que explicou que o que defini o ato 42 

normativo é a sua aprovação em plenário, sendo a publicação, o ato de dar publicidade e, 43 

produzir efeito, ou seja a resolução de nº 88 existe, só não foi dado publicidade. O 44 

Conselheiro Nelson Reis, representante da APEDEMA, em relação as Resoluções 45 

CONEMA nº 88 e 89, fala que o CONEMA tem outras instâncias e, que a matéria não foi 46 

apreciada pela Câmara Técnica própria. O Secretário executivo explica que foi feita a 47 

discussão das mesmas em plenário, o que é previsto no regimento interno, sendo que 48 

nesse caso da Resolução nº 89, foram duas reuniões plenárias, uma ordinária e outra 49 

extraordinária, para a sua aprovação. Informou ainda da importância da mesma, que 50 

propiciou a realização de quatro Audiências Públicas remotas, de forma pioneira no pais. 4. 51 

CALENDÁRIO DAS SESSÕES CONEMA PARA 2021: O Secretário Executivo apresentou 52 

o calendário das próximas reuniões do CONEMA: Dias 08/02/2021, 11/06/2021 e 53 

01/10/2021. O calendário foi aprovado por todos os Conselheiros. O representante do INEA, 54 



Douglas Moraes, solicitou que o processo que foi encaminhado em junho/2019 para 55 

procedimentos declaratórios da inexigibilidade de licenciamento ambiental para 56 

empreendimentos e atividades categorizados de acordo com a CNAE, e que foi retirando de 57 

pauta das reuniões de novembro e dezembro, seja discutida em Câmara Técnica. 58 

Continuou explicando que novas NOPS que foram aprovadas no CONDIR e outras que 59 

estão sendo revistas, por conta da implementação do SELCA, tornam necessárias outras 60 

reuniões extraordinárias. 5. ASSUNTOS GERAIS: O Conselheiro Jorge Antônio, 61 

representante da CUT, solicitou que constasse em Ata o texto da carta aberta de apoio aos 62 

servidores do INEA: CARTA ABERTA DA CLEMAARJ À SOCIEDADE TODO APOIO AOS 63 

SERVIDORES DO INEA!  PELA PRESERVAÇÃO DA FLORESTA DE CAMBOATÁ: “As 64 

Entidades que subscrevem a CLEMAARJ tornam pública está CARTA ABERTA em apoio 65 

ao corpo técnico do Instituto Estadual do Ambiente - INEA, especialmente, no que se refere 66 

ao processo de licenciamento ambiental do Autódromo de Deodoro. Tornamos público o 67 

nosso repúdio as pressões políticas que os profissionais dos órgãos ambientais sofrem 68 

diariamente, pressões estas que visam apressar a análise e a liberação de pareceres 69 

favoráveis ao licenciamento ambiental de grandes empreendimentos, desconsiderando 70 

aspectos legais, sociais e ambientais No caso do licenciamento ambiental do Autódromo de 71 

Deodoro, os Profissionais (Técnicos) do INEA, ao avaliarem o EIA/RIMA apresentado pelo 72 

empreendedor Rio MotorPark, acertadamente apontaram irregularidades, deficiências e 73 

inconsistências no projeto. Por esta razão o INEA emitiu um parecer desfavorável, à revelia 74 

das pressões políticas que vêm sofrendo para aprovação deste licenciamento ambiental, 75 

que já foi desaprovado, publicamente, pela sociedade. Não obstante esse cenário, os 76 

dirigentes do INEA, continuam tentando usar de subterfúgios para aprovarem na CECA uma 77 

decisão favorável à emissão do licenciamento. Enaltecemos e defendemos instituições 78 

públicas compostas por servidores idôneos. Ressaltamos a importância do concurso público 79 

e da estabilidade funcional, atributos importantes para proteger as análises técnicas das 80 

interferências políticas nefastas. A construção do autódromo implica em supressão de 81 

remanescente significativo de Mata Atlântica. Esse bioma vem sofrendo degradação 82 

ambiental e sua redução implica em perdas ecológicas incomensuráveis para as gerações 83 

atuais e futuras. As 124 Entidades e Instituições que subscrevem a CLEMAARJ, se 84 

posicionam publicamente contra a liberação de construção de autódromo na Floresta de 85 

Camboatá e a favor do parecer técnico emitido pelos profissionais (técnicos) do INEA. Rio 86 

de Janeiro, 20 de novembro de 2020. Entidades que subscrevem a CLEMAARJAARJ, ABA, 87 

ABEA-RJ, ABIO, ABRACANNABIS, ACAMJG, ACAMPAR-RJ, AÇÃO DA CIDADANIA, 88 

ACEDART, AEANF, AEARJ, AEPET, AERJ, AFEA, AFERJ, AFNATURA, ÁGUA MARINHA, 89 

ALA, ALMA, AMA-GLORIA, AMAL, AMAST, AMIGOS PARNA/JURUBATIBA, AMME, 90 

APALMA/MARICÁ, APEDEMARJ, APEFERJ, APROGEO-RJ, APSERJ, ASFOC-SN, 91 

ASIBAMA-RJ, AS-PTA, AUD CIDADÃ DÍVIDA, BAIA VIVA, BICUDA ECOLÓGICA, CAU-RJ, 92 

CBH-BG, CBH MACAÉ, CEDAC, CEAGRO/CREARJ, CMA/CREA-RJ, CLUBE DE 93 

ENGENHARIA, COMITÊ-DIA-MUNDIAL LIMPEZA, COOPAGÉ, CORUJA do MATO, 94 

CRBIO-02, CRQ-RJ, CTB-RJ, CUT-RJ, DCE-UERJ, DEFENSORES DA TERRA, 95 

DEFENSORES DO PLANETA, ECOCIDADE, EMPTO-20PR, ENGENHEIROS PELA 96 

DEMOCRACIA, FAM-RIO, FASE, FBCN, FEEA-SENGE-RJ, FETAGRI-RJ, FFCBH, 97 

FISENGE, FNU, FÓRUM QUALIDADE DE VIDA, FUND. L.BRIZOLA ALB.PASQUALINI, 98 

GAE, GEAMA /UFRRJ, GEEMA, HORTA NA FAVELA, HORTA URBANA, IBASE, IBDA, 99 

IFEC, INST. TERRA AZUL, IFRJ, IPN, IVIDES, LEVANTE PJ MAB, MARCHA DAS 100 

FAVELAS, MASSAMÃE PADARIA, MOSAICO CARIOCA, MOSAMA, MOV 101 

ECOTRABALHISMO PDT, MMMR, MOV PARQ REALENGO VERDE, MOV SOS 102 

CAMBOATÁ, MST-RJ, MUTIRÃO AGROFLORESTAL, NEGRÍNDIO, NEEP, 103 

NUSAN/ABRASMA, OMA-BRASIL, ONDAS, ONG SOS FLORESTA PEDRA BRANCA, 104 

PAMA-ARQRIO, PROJETO HUMANO NOVO, PROJETO MAROLA, REAPOP, REARJ, 105 

RBJA, REDE AGUAS SUSTENTABILIDADE, REDE MATA ATLÂNTICA, REGUA, RIO 106 

AMBIENTAL, SAPÊ, SARJ, SBAU, SBMET, SEAERJ, SEC. M.AMB PT, SENGE-RJ, 107 

SINDIPETRO-RIO, SINDSPREV, SINPAFSOLOS, SINSAFIS”. O Conselheiro Jorge Antônio 108 



informou que foi encaminhada uma carta ABERTA aos prefeitos e vereadores eleitos, que 109 

alinha os 18 pontos importantes para os vereadores e para o próprio CONEMA. O 110 

Conselheiro Nelson Reis, representante da APEDEMA, parabenizou a equipe técnica do 111 

INEA que fez um parecer invejável em relação ao processo de licenciamento ambiental do 112 

Autódromo de Deodoro e de reconhecimento pela sociedade civil e deixou registrado no 113 

âmbito do Conselho os louvores à Procuradoria do INEA que defendeu os contratos de 114 

gestão junto ao Tribunal de Contas do Estado para a continuidade da gestão hídrica. 115 

APRESENTAÇÃO SOBRE O DESENVOLVIMENTO DO SELCA - SISTEMA ESTADUAL 116 

DE LICENCIAMENTO E CONTROLE AMBIENTAL, E DAS PROPOSTAS QUE SERÃO 117 

ENCAMINHADAS AO CONEMA PARA AVALIAÇÃO DAS CÂMARAS TÉCNICAS: O 118 

Secretário Executivo passou a palavra para o Sr. Kayo Romay que fez uma apresentação 119 

sucinta dando um panorama do trabalho já realizado da nova tabela de custos do 120 

licenciamento e da norma sobre os impactos locais, dos prazos necessários e que vão ser 121 

encaminhados para Câmara Técnica do CONEMA. E nada mais havendo a tratar, o Sr. 122 

Secretário encerrou a sessão às 12h50min. Rio de Janeiro, 08 de fevereiro de 2021. 123 


